

de l'humanité. Ce n'est pas tout : ce grand capitaine a écrit ses *Mémoires* avec le double respect de son rôle devant la postérité, et de son talent de lettré devant lui-même. Il leur a donné une splendeur nouvelle par sa magnifique description de l'Espagne orientale, politique, militaire, et surtout par le tableau de ses batailles, où il remplit les deux rôles d'Achille et d'Homère.

Ce que Montesquieu a dit dans l'*Esprit des Lois*, sur la relation d'Hannon, il aurait pu le redire, s'il eût vécu de nos jours, des *Mémoires* du maréchal Suchet :

« C'est un beau morceau de l'antiquité que la relation d'Hannon : le même homme qui a exécuté a écrit. Il ne met aucune ostentation dans ses écrits. Les grands capitaines écrivent leurs actions avec simplicité, parce qu'ils sont plus glorieux de ce qu'ils ont fait que de ce qu'ils ont dit. »